
社 會 福 利 文 件 第 6/D/2024 號

致：葵青區議會社會福利委員會

提呈人 ： 吳任豐議員 、朱麗玲議員, MH 、 梁嘉銘議員, MH 、 盧婉婷議員, MH 、

林翠玲議員, MH, JP 、 徐曉杰議員 、鄭臨議員 、王聰穎議員 、林映惠議

員、陳藹怡議員、莫綺琪議員、周劍豪議員、郭慧敏議員

提交日期：2024 年 5 月 17 日 

議題 ：要求社署就 5 月 13 日發生的葵芳邨照顧者倫常慘案作出跟進和詳細匯報 ，

並就葵青區支援照顧者及智障人士的服務提供最新數據

5 月 13 日葵芳邨發生與照顧者相關倫常慘案，消息指單親媽媽發現患病，

擔心無力照顧智障兒子 ，壓力過大 ，終釀成慘劇 。接二連三發生與照顧者有關慘

劇 ，反映照顧者支援服務不足 ，例如智障人士宿舍輪候時間太長 ，如事主兒子能

及時得到成人復康服務支援 ，相信可避免慘劇發生 。照顧者長期面對生活壓力 ，

社會應提供充分暫託及住宿服務 ，讓照顧者有 「喘息」空間 ，然而 ，現行為智障人

士提供宿舍服務少之又少 。據財委會最新資料 ，中度弱智人士宿舍平均輪候時間

由 2021-2022 年度的 144.8 個月增至 2022-2023 年度的 154.1 個月，即平均輪候

時間需要 12 年以上 。截至 2023 年 12 月 31 日 ，數據指過去 3 年在輪候中度弱智

人士宿舍的申請人當中，已有 36 人去世。同時，輪候展能中心及庇護工場亦要

幾年時間 ，而輪候期間只能得到有限度的服務支援 。照顧者 「無止境」地照顧智

障人士起居飲食 ，所面對的生活壓力難以言喻 。2019 年財政預算案宣布 ，撥款200 
億元購置作為 “購置處所以提供福利服務” ，當時目標是購買 60 個物業 ，以供設

立超過 130 項社福設施 。然而截至最新數字 ，政府僅購置了 5 個物業 ，據了

解主要原因是有關處所未能符合設施標準。

此外 ，雖然照顧者支援專線自推出以來 ，合共收到超過 1.4 萬來電 ，但慘劇

依然發生，可見 182183 照顧者支援熱線的宣傳力度仍有提升空間，而當中有約

三分之一的來電性質屬於情緒支援 ，反映照顧者普遍面對情緒問題 ，快要感到不

堪重負

我們在此要求社署：

1. 跟進葵芳邨慘案及作出詳細匯報；

2. 提供葵青區智障人士服務之詳細情況；

3. 現時葵青區智障人士宿舍數量、平均輪候時間及入住準則？

4. 提供現時對於葵青區照顧者支援服務之詳細情況；

5. 就 2019 年財政預算案宣布 ，撥款 200 億元購置作為 “購置處所以提供福利服

務”之進展作出匯報，包括當中葵青區處所的資料。

6. 有關照顧者的慘劇不斷發生，就此社署如何應對及如何改善加強葵青區的現

有服務？


